

**BOTANA, Natalio-GALLO, Ezequiel. *De la República Posible a la República Verdadera (1880-1910)*. Buenos Aires, Ariel Historia. Biblioteca del Pensamiento Argentino III. 1997, 693 págs.**

Este volumen forma parte de una colección dirigida por Tulio Halperín Donghi que brinda un aporte indiscutible al pensamiento argentino a través de una nutrida y heterogénea antología de importantes hombres públicos.

Natalio Botana y Ezequiel Gallo, acreditados investigadores del devenir histórico, presentan en esta obra un *estudio preliminar* cuyo desarrollo argumental es explicitado con los adecuados recaudos metodológicos que responde a un orden cronológico con criterio temático:

Los autores han compilado valiosos aportes de fuentes documentales que incluyen pasajes de libros y artículos, mensajes presidenciales e informes oficiales, debates parlamentarios, fallos judiciales, discursos y manifiestos políticos y sindicales.

El estudio preliminar describe el trayecto de nuestra controvertida vida nacional desde la *República Posible* proclamada por Juan Bautista Alberdi y expuesta en el *Contrato Constitucional de 1853-1860* a la *República Verdadera* que postulara Bartolomé Mitre y que se pone de manifiesto entre 1880-1910, años que referencia la obra.

El índice de selección de textos está representado por figuras como J. B. Alberdi, D. F. Sarmiento, L. Alem, J. Hernández, B. Mitre, C. Pellegrini, J. Terry, E. Wilde, A. Saldías, P. Groussac, J. B. Justo, J. V. González, E. Zeballos, W. Escalante, P. Goyena, M. Cané, O. Magnasco, A. del Valle, J. M. Rosa, J. M. Ramos Mejía, entre otros.

El proceso histórico que se encuadra a partir de la Revolución de 1880 y la Capitalización de Buenos Aires tipifica

una sociedad que se debate entre una visión atenta al federalismo pluralista y otra que se suscribe a un marcado centralismo estatal. Esta temporalidad llega hasta los momentos del Centenario y la Ley Electoral, expresión más acabada del espíritu de los liberales reformistas de principio de siglo.

Este período, dentro de la tradición historiográfica, forma una suerte de unidad de análisis donde *sobresale una fórmula política, el roquismo* que se caracteriza no solo por el lema **Paz y Administración** sino que revela discensos e inquietudes diferentes en los actores sociales.

El estudio incluye temas que contextualiza el 90 y sus consecuencias, el que es signado como un ciclo de conflictos armados que genera oposición pero que, paradójicamente, sienta, según los autores, una rápida recuperación del roquismo, manifiesto en su inteligencia práctica para controlar el poder presidencial.

El momento conlleva nuevas líneas en el pensamiento político argentino que se introduce a través de las ciencias sociales.

Se perfilan, a partir de aquí, dos estrategias políticas que responden a metodologías acuerdistas e intransigentes y que imbuidas de un lenguaje contradictorio marcan los años subsiguientes hasta la reforma del Centenario.

Lo expresado genera en el pensamiento argentino un debate intelectual tanto en los ámbitos universitarios como parlamentarios que evidencian un espíritu reformista. Este espíritu sustenta una inquebrantable fe en los logros de la ciencia y su posibilidad de aplicar el método al estudio de la actividad social y humana.

La reforma Electoral será el símbolo del ideal jamás alcanzado y la práctica sincera de la libertad política que abrirá un cruce para desentrañar *una transición deliberada entre el viejo régimen que se juzgaba caduceo y el nuevo régimen*

*democrático que solicitaba la atención de los reformadores.*

Se examina críticamente en este estudio **las fallas de la organización federal del Estado Argentino** subrayando un debate en torno a las instituciones que comprende variados temas legislativos y judiciales.

Este discurso abarca además, planteos controvertidos como **el tratamiento de las cuestiones económico-financieras** donde los autores examinan la conversión monetaria, la política fiscal y la aduanera con la apoyatura de singulares discursos.

Destacamos con especial interés la *cuestión social* que despliega un panorama heterogéneo que ocasionó conflictos entre los mismos obreros y plantea la integración ciudadana del inmigrante, repercutiendo además significativamente en el debate político-institucional de la época.

El estudio preliminar también incorpora fragmentos de fuentes que permiten una mejor comprensión e interpretación del contexto analizado.

Cabe acotar que Natalio Botana y Ezequiel Gallo subrayan que durante el período abarcado, la modernización, en sus múltiples aspectos es entendida como la consecuencia necesaria de la acción política y legislativa.

Desde la perspectiva histórica este trabajo no se ajusta estrictamente a la expresión político-institucional del vocablo República, sino que amplía sus miras con juicios sobre la historia nacional, su sociedad y su economía. Se pretende dar una explicación crítica sobre el pasado a través de discursos retóricos cargados de intencionalidad política.

Consideramos a la obra como un excelente apoyo metodológico para los docentes, porque permite una adecuada interacción y mediación pedagógica al rescatar fuentes históricas donde se vuelcan opiniones, creencias y estilos de tres décadas de la vida argentina.

Y porque, a criterio de sus autores, su estudio preliminar, selección y compilación de fuentes documentales *no*

*solo recoge las ideas establecidas en un país que se despedía del siglo XIX y sugería nuevas orientaciones a los años venideros, sino que también este recorrido evoca la voces de una Argentina que no fue.*

*Liliana J. Ferraro*